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●● Настойчивость и суд
всё перетрут

Профсоюз «Правозащита» борется и выигрывает
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●● Политический приговор
приведён в исполнение

Представитель КПУ не допущен к президентским
выборам

— 3�я страница

●● Если дорог нам
русский язык
От засилья «шопов», «маркетов», «хаусов»
и «пабов» уже тошнит

— 4�я страница

Сегодня в номере:

— Дмитрий Георгиевич, мы беседуем в то
время, когда к Венесуэле приковано внима"
ние всей планеты. В этой стране осуществ"
ляется попытка государственного переворо"
та. Вы совсем недавно были в Венесуэле,
участвовали в важном политическом собы"
тии — инаугурации президента Мадуро.
Можно ли рассматривать это событие как
смотр и внутренних сил, которые поддержи"
вают законную власть, и международных
сил с точки зрения их отношения к Болива"
рианской республике?

— Несомненно да. С этой точки зрения
первое, что надо отметить, это место, где
проходила инаугурация. Она состоялась в
здании Верховного суда, и уже это отрази�
ло особенности нынешней внутриполи�
тической ситуации в Венесуэле. Действу�
ющая Конституция этого государства
прямо называет две политические пло�
щадки, на которых может быть проведена
процедура вступления в должность прези�
дента. Это либо Национальная ассамблея
страны, либо Верховный суд. 

Что касается Национальной ассамблеи,
то именно с ней связаны многие последние
события, находящиеся в фокусе информа�
ционного внимания в мире. Большинство в
этом органе на выборах получили предста�
вители оппозиции. Легитимность итогов
голосования при этом никто не оспаривает,
в том числе и чависты. Но дальнейшие дей�
ствия парламента, связанные с невыполне�
нием предписаний высшей судебной ин�
станции, поставили нынешний состав На�
циональной ассамблеи вне закона. Сам же
Верховный суд это и зафиксировал. В ито�
ге проведения инаугурации на территории
незаконного парламента не желали ни
большинство так называемых депутатов,
ни сам Николас Мадуро. 

Процедура вступления в должность пре�
зидента проходила в Верховном суде. Кста�
ти, при стопроцентной явке судей. На эту
церемонию прибыло много иностранных
гостей, весьма статусных делегаций. По их
составу можно достаточно точно оценивать
отношение к Венесуэле со стороны властей
разных государств. Первые лица своих
стран представляли Кубу, Никарагуа, Боли�
вию, Сальвадор. В Каракас прибыли также

президенты Абхазии и Южной Осетии. Со�
лидно были представлены Мексика, Тур�
ция, Иран, Южно�Африканская Республи�
ка, Китай, Россия, Белоруссия. Именно
эти государства в дальнейшем высказались
за суверенитет Венесуэлы, против вмеша�
тельства США в её внутренние дела с це�
лью осуществления государственного пе�
реворота. Они не признали провозгласив�
шего себя президентом Хуана Гуайдо.

Столь же наглядно проявила себя и про�
тивоположная сторона. В инаугурации,
помимо США, не участвовали Бразилия,
Колумбия и другие союзники Вашингтона.
А спустя несколько дней Трамп приветст�
вовал Гуайдо по поводу его «вступления в
должность президента». Причём сделано
это было стремительно, сразу после заявки
самозванца на руководство страной.

— Перечень государств, высказывающих
поддержку Боливарианской Венесуэле во
главе с Мадуро, в целом вполне объясним.
Но, пожалуй, есть вопросы по поводу Рос"
сийской Федерации, власти которой осуще"
ствляют откровенно антисоциалистическую
политику, ничего общего не имеющую с бо"
ливарианскими идеями. У нынешней рос"
сийской власти, у Кремля, просто иная
классовая природа. Чем вы объясняете под"
держку Мадуро властями РФ?

— Я думаю, что здесь две причины. Во�
первых, надо быть недалёкими политика�
ми, чтобы не понимать, что на венесуэль�
ском направлении внешней политики
США мир имеет дело с реинкарнацией до�
ктрины Монро. Идея провозглашения аме�
риканского континента зоной, закрытой
для вмешательства европейских держав,
была провозглашена во время президентст�
ва Монро ещё в 1840�е годы. Цель США со�
стояла в том, чтобы превратить Латинскую
Америку в свой задний двор. От проведе�
ния данной доктрины Вашингтон не отка�
зывался и в ХХ веке — тогда, когда это уже
не артикулировалось. Но на рубеже XX—
XXI веков Латинская Америка окрасилась в
политические цвета, неприятные для
США: во главе многих государств встали
левые правительства. Их список не ограни�
чивался Кубой, Венесуэлой и Никарагуа. В
этом же ряду были не только такие государ�

ства, как Сальвадор или Боливия во главе с
Эво Моралесом, но и Аргентина во главе с
Кристиной Киршнер, Бразилия во главе с
Лулой да Силвой. К тому же на континенте
появился целый ряд межгосударственных
интеграционных структур, нацеленных на
противодействие диктату Вашингтона. 

Всё это в совокупности демонстрирова�
ло серьёзные возможности левых сил на
континенте. США это не могло не беспо�
коить. Кроме прочего, рассыпался миф о
том, что с развалом СССР с социализмом
покончено навсегда. Получив вызов, Ва�
шингтон смог на него ответить. И сегодня
мы наблюдаем правый реванш в Латин�
ской Америке. В Аргентине к власти при�
шли правые, а новым президентом Брази�
лии, по оценке некоторых политиков,
экспертов и общественных деятелей кон�
тинента, стал человек, настроенный
вполне фашистски. 

Но противостояние в Латинской Амери�
ке — это только часть глобального процес�
са. США уже оценили основные тенден�
ции XXI века. Они считают своими глав�
ными соперниками экономически мощ�
ный Китай и, при всей её ослабленной
экономике, Россию, которая проводит
международный курс, зачастую не устраи�
вающий Вашингтон. В свою очередь, на
действия, направленные против них, Ки�
тай и Россия не могут не отвечать. Думаю,
это и есть та первая причина, которая по�
буждает Кремль поддерживать законного
президента Венесуэлы. И такая позиция
полностью соответствует национальным
интересам нашей страны, отвечает задаче
формирования многополярного мира.

Вторая причина — это экономические
интересы российского бизнеса. Венесуэла
— одна из перспективных нефтедобываю�
щих стран. Россия вложила туда прилич�
ные средства. Это порядка 17 миллиардов
долларов, которые способны дать непло�
хую отдачу. Имеются и другие экономиче�
ские проекты на стадии реализации. Со�
ответственно, в России есть бизнес�кру�
ги, которые заинтересованы, чтобы со�
хранить свои позиции в Венесуэле. И это
также определяет активную позицию
Москвы в отношении данной страны на

международной арене. А укрепление эко�
номического взаимодействия соответст�
вует интересам обоих наших народов.

— Но вернёмся к инаугурации. Она со"
стоялась в Верховном суде страны. Но де"
путаты"то Национальной ассамблеи на ней
были представлены?

— Зал был заполнен не только послан�
цами иностранных государств и членами
Верховного суда. На инаугурации присут�
ствовали министры, главы дипломатичес�
ких миссий, крупные армейские чины,
губернаторский корпус. Там были и мэры
многих крупных городов Венесуэлы.
Присутствовало руководство Социалис�
тической единой партии и Коммунисти�
ческой партии Венесуэлы. Что касается
депутатов Национальной ассамблеи, то,
полагаю, из них были немногие.

— Насколько по процедуре инаугурации
можно было судить о превращении имевше"
гося в стране противостояния в государст"
венный переворот? Были ли видны призна"
ки такого развития событий?

— Начну с того, что ни для кого не яв�
ляются новостью экономические трудно�
сти в Венесуэле. Сложная ситуация на�
блюдается в течение нескольких послед�
них лет. Когда мы прилетели в Каракас,
стало известно, что за два дня до этого на�
циональная валюта обесценилась на 20%.
Полки в магазинах оставляют желать луч�
шего. Значителен уровень безработицы.
Снижена покупательная способность на�
селения. Эти проблемы активно исполь�
зует в своих целях оппозиция. 

Но надо помнить и то, чем экономичес�
кие проблемы вызваны. А это —система�
тические шаги США по подрыву позиций
действующего правительства Боливариан�
ской республики. Созданы трудности в де�
ле поставок в Венесуэлу как необходимых
товаров, так и технологий. Это привело к
сокращению добычи нефти — главного ис�
точника национальных финансов. Да,
страна ещё добывает, например, золото, но
его роль в экономике куда менее значима.

Тяжёлую экономическую ситуацию
США создали именно для того, чтобы ею
воспользоваться. Ещё в прошлом году
они фактически объявили о готовности

приступить к свержению правительства
Мадуро. В мае прошлого года Вашингтон
безосновательно, но вполне однозначно
не признал итоги выборов президента Ве�
несуэлы. А в ноябре хорошо известный в
России советник Трампа по националь�
ной безопасности Болтон заявил о суще�
ствовании «триумвирата тирании», «трой�
ки террора». Так он определил Кубу, Вене�
суэлу и Никарагуа. 

Когда изобретаются такие конструк�
ции, как «ось зла», «триумвират тирании»
и т.п., это означает наступление нового
этапа борьбы с неугодными для США
правительствами. Начинается более жёст�
кий натиск на тех, кого Вашингтон счита�
ет своими противниками. Но попытка в
прошлом году дестабилизировать поло�
жение в Никарагуа закончилась для США
неудачно. А расшатать ситуацию на Кубе
и вовсе невозможно, так как там сложи�
лось прочное единение власти и народа на
базе курса на социалистическое строи�
тельство. В этих условиях главной мише�
нью Вашингтона в Латинской Америке
оказывалась Венесуэла. 

— Кстати, Дмитрий Георгиевич, чем объ"
ясняется, что выборы президента Венесуэ"
лы прошли в мае, а инаугурация состоялась
только в январе следующего года?

— Здесь, конечно, нет никакого недора�
зумения, а есть норма Конституции. В ней
записано, что вступление президента в
должность происходит в первом месяце го�
да после года проведения президентских
выборов. То есть независимо от того, в мае,
в феврале или, скажем, в ноябре проходят
выборы, инаугурация всё равно должна со�
стояться в январе следующего года. 

Кстати, надо иметь в виду, что Нико�
ласа Мадуро поддержало 68% избирате�
лей, участвовавших в голосовании. Так
что ставить под сомнение чистоту выбо�
ров можно только при очень большой
предвзятости. Да и Венесуэла не отно�
сится к тем государствам, где можно
сфальсифицировать итоги голосования:
оппозиция там хотя и расколота, но
весьма влиятельна. 

Замечу, что создать единый внутрипо�
литический фронт против Мадуро долго

не удавалось. Сейчас Вашингтон настой�
чиво формирует его вокруг Гуайдо. Скре�
пами такого фронта выступают американ�
ские доллары и неприкрытое политичес�
кое вмешательство. 

Кроме этой линии атаки, использова�
лись и другие. Например, всячески усили�
валась напряжённость в отношениях
между Венесуэлой и Колумбией. Особая
статья — это события в Организации аме�
риканских государств (ОАГ). В неё входят
и страны Латинской Америки, и США, и
Канада. Вне поля зрения российских
СМИ остались перипетии последних лет в
данной организации. В 2017 году были
попытки исключить из неё Венесуэлу. В
ответ Боливарианская республика сама
заявила о выходе из состава ОАГ, проде�
монстрировав готовность противодейст�
вовать любым попыткам вмешиваться в
свои внутренние дела. Идея же исключе�
ния Венесуэлы из организации была нуж�
на противникам Мадуро, чтобы развер�
нуть шумную кампанию, направленную
против политического строя и руководст�
ва неугодного США государства. Все эти
действия «на внешнем периметре» пред�
ставляли собой составные части подго�
товки к государственному перевороту.

— Можно ли рассматривать инаугурацию
Мадуро как повод для переворота? 

— Да, инаугурацию использовали как со�
бытийный и информационный повод для
этого. Она стала своеобразным спусковым
крючком для перевода подготовительных
шагов в стадию реализации давно разрабо�
танных планов. 

Цинизм действий Вашингтона и его са�
теллитов поражает. В этот раз они ведут себя
даже более разнузданно, чем во время чи�
лийской трагедии 1973 года.

— Российские СМИ постоянно подчёрки"
вают, что опорой президента Мадуро является
армия. В Латинской Америке это, конечно, су"
щественный фактор, особенно когда речь идёт
о государственном перевороте. Но инаугура"
ция"то была ещё до переворота. Каково ваше
мнение о роли армии в политической жизни
Венесуэлы?

(Окончание на 2—3"й стр.)

События в Латинской Америке — 
часть империалистического передела мира
Беседа заместителя Председателя ЦК КПРФ Дмитрия НОВИКОВА и политического обозревателя «Правды» Виктора ТРУШКОВА
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ДЕЙСТВУЮЩИЙ ПРЕЗИДЕНТ Венесуэлы
проигнорировал ультиматум шести стран ЕС,

срок действия которого истёк 3 февраля. В ответ на
требование об объявлении новых выборов главы го"
сударства в восьмидневный срок Николас Мадуро
выдвинул идею провести досрочные выборы в Нацио"
нальную ассамблею, контролируемую оппозицией. В
манифестации в поддержку лидера Боливарианской
республики в центре Каракаса приняли участие де"
сятки тысяч человек. Обращаясь к США, которые

первыми признали председателя Национальной ас"
самблеи Хуана Гуайдо и.о. президента, Мадуро за"
явил: «Янки, пора остановить интервенционизм и
империализм! Хватит призывать к войне и поддер"
живать переворот, который уже провалился!» В день
20"летия начала Боливарианской революции после
прихода к власти Уго Чавеса его преемник вновь
подтвердил готовность в любой момент начать диа"
лог со своими политическими оппонентами.

Фото Рейтер.

Утром 3 февраля 
в Калужской области
опрокинулся автобус
с детьми из неболь�
шого города Ярцева
Смоленской облас�
ти, которые ехали в
Калугу для выступ�
ления в танцеваль�
ном конкурсе. 

В САЛОНЕ находился 31
ребёнок — от четырёх до
17 лет. По одной из вер�

сий, водитель не справился с
управлением из�за гололёда.
Автобус вылетел на обочину и
перевернулся. Пассажиры не
могли выбраться из искорё�
женной машины. Среди пост�
радавших есть и родители, ко�
торые сопровождали детей.

«Погибли, к великому со�
жалению, семь человек: трое
детей и четверо взрослых,
это те пассажиры, которые
находились на последнем си�
денье в автобусе. Там распо�
ложен двигатель, именно это
и привело к таким трагичес�
ким последствиям», — рас�
сказал заместитель министра
здравоохранения РФ Сергей
Краевой.

В отношении водителя воз�
буждено уголовное дело. Он
вместе с владельцем автобуса
задержан. В полиции сообщи�
ли, что признаков опьянения
у водителя выявлено не было.
Следователи изымают доку�
менты и устанавливают все
обстоятельства трагедии. Со�
гласно базе данных МВД Рос�
сии, в 2018 году водитель
дважды привлекался к адми�
нистративной ответственнос�
ти за нарушения правил до�
рожного движения. Открытых
вопросов остаётся много: ког�
да автобус проходил техос�
мотр, почему не было сопро�
вождения ГИБДД и почему
детей отправили в путь на ма�
шине с пробегом 800 тысяч
километров? Также неизвест�
но, были ли дети пристёгнуты
и был ли автобус вообще осна�
щён ремнями безопасности.

Одиннадцать детей, постра�
давших в автокатастрофе, ночь

провели в Калужской област�
ной больнице. Основные трав�
мы, по словам врачей, пере�
ломы и глубокие порезы от
разбившихся стёкол, но жиз�
ням этих детей сейчас ничто
не угрожает и операций им не
потребуется. На месте продол�
жают работать столичные ме�
дики из НИИ неотложной дет�
ской хирургии и травматоло�
гии. Врачей особенно беспо�
коило состояние девочки с пе�
реломом таза, но после обсле�
дования прогноз оказался бла�
гоприятным.

По сообщениям 
информагентств.

Трагедия 
на дороге

Адреса сопротивления

Архангельская 
область 

и Республика Коми

По количеству протестов ли�
дирует Архангельская область:
здесь были запланированы 22
акции. В областном центре, Ар�
хангельске, активистам не со�
гласовали митинг на площади в
центре города из�за того, что она
была якобы занята. Митинго�
вавшим выделили сквер за же�
лезнодорожным мостом, на про�
тестную акцию пришли около 
5 тысяч человек. На митинге
прозвучал лозунг «Поморье — не
помойка!», выступавшие даже
зачитали об этом рэп. Затем тол�
па горожан устроила шествие по
городу с флагами и плакатами,
несмотря на запрет властей и уг�
розы наложением штрафов.

В небольших городах, посёл�
ках и деревнях Архангельской
области люди тоже вышли на
протестные акции. Так, в городе
Котлас, где живут 62 тысячи че�
ловек, на митинг вышли 2,5 ты�
сячи человек, а в рабочем посёл�
ке Урдома с населением 4 тыся�
чи человек протестовали аж 1,2
тысячи жителей. В Северодвин�
ске, как сообщают организато�
ры митинга, протестовали 9 ты�
сяч человек. Местные жители
выступают против строительст�
ва мусорного полигона у посёл�
ка Рикасиха. Они обратились к
В. Путину с требованием отпра�
вить в отставку губернатора
Игоря Орлова за несоблюдение
42�й статьи Конституции о пра�
ве граждан на благоприятную
окружающую среду.

Второе место по массовости
участия в акции «Россия — не
помойка!», по оценкам наблю�
дателей, заняла Республика Ко�
ми, где были заявлены сразу 12
протестных акций. Граждане
протестовали против того, что
на границе республики и Архан�

гельской области, возле станции
Шиес, строят полигон для скла�
дирования мусора. Это уже вто�
рая большая акция против дан�
ного полигона, первая прошла 
2 декабря 2018 года. Сюда пла�
нируют вывозить мусор из
Москвы и других регионов.

Казань, Калининград,
Красноярск, Москва,

далее — везде

Немало людей собрались так�
же в Казани. Здесь акция проте�
ста проходила на месте плани�
руемого строительства мусоро�
сжигательного завода. Её участ�
ники выступили за раздельный
сбор мусора и его переработку.

Участники антимусорной
акции в Москве потребовали

пересмотра завышенных тари�
фов на вывоз твёрдых бытовых
отходов, а также принятия ре�
альных государственных мер
для осуществления раздельно�
го сбора мусора.

В калужской деревне Миха�
ли строят новый мусорный по�
лигон. Местные власти не
скрывают, что в районе будет
«Экотехнопарк», но пытаются
преподнести свалку как инвес�
тиционный проект, который
позволит построить в деревне
Дом культуры и отремонтиро�
вать дороги. Местные жители
не верят в обещания властей и
выходят на митинги. Пока
свалку не построили, москов�
ские мусоровозы пытаются вы�
гружать отходы на другом ка�
лужском полигоне, в Товарко�

ве. Там местные жители опол�
чились против мусоровозов и
даже поймали возле закрытой
свалки несколько грузовиков с
поддельными номерами.

В Красноярске протестовав�
шие требовали остановить
строительство ядерного мо�
гильника под Железногор�
ском, проверить полигоны и
систему тарифов. Из�за темпе�
ратуры (минус 37 градусов) ак�
ция продлилась всего полчаса
из заявленных двух.

В Татарии активисты протес�
товали против строительства
мусоросжигательного завода
под Казанью. Так как им запре�
тили собраться в центре горо�
да, они провели свою акцию на
футбольном поле в селе Оси�
ново. Экологический активист
Вера Керпель: «Мы выступаем
против той системы обраще�
ния с отходами, которую нам
навязывают. В частности, му�
соросжигательный завод под
Казанью, судя по его мощнос�
ти, будет рассчитан либо прак�
тически на весь казанский му�
сор без сортировки, либо ка�
занский мусор будут сортиро�
вать и что�то там перерабаты�
вать, но для дозагрузки завода
будут завозить отходы из дру�
гих регионов, например, из

Москвы. Мы против. Нас про�
сто не хотят слышать. Мы пы�
тались добиться встречи с пре�
зидентом Республики Татар�
стан. Мы много дней стояли в
одиночном пикете с просьбой
встретиться. Но всё безрезуль�
татно».

В Саратове 3 февраля на пло�
щади Ленина в 10 часов утра по
местному времени прошёл
одиночный пикет, который
провёл руководитель СРОО
«Центр социально�правовых и
природоохранных инициатив»
Антон Хвостов. Он держал в
руках плакат «Всероссийский
протест 3.02 2019. Россия — не
помойка!».

К Всероссийской акции про�
теста присоединился Санкт�
Петербург, власти согласовали
проведение митинга на окраи�
не города — в Удельном парке.
Среди тем, которые были под�
няты на акции, — нехватка зе�
лени в городе, рекультивация
мусорного полигона на севере
Санкт�Петербурга, опасное со�
седство с полигоном химичес�
ких отходов на юге, вред от
сжигания илового осадка кана�
лизации, возможное строи�
тельство мусоросжигательного
завода рядом с Санкт�Петер�
бургом.

Накануне на Всероссийской
акции «Россия — не помойка!»
в подмосковной Коломне за�
держали экологического акти�
виста Вячеслава Егорова, кото�
рый выступает против строи�
тельства мусоросжигательных
заводов в Коломенском райо�
не. Его обвинили по статье
212.1 (Неоднократное наруше�
ние порядка проведения пуб�
личного мероприятия). 3 фев�
раля в Коломенском районе
прошёл разрешённый властя�
ми автопробег, на котором ак�
тивисты планируют распрост�
ранить газеты, рассказываю�
щие о вреде мусоросжигатель�
ных заводов.

Массовое участие граждан во
Всероссийской экологической
акции — тревожный сигнал о
том, что терпение народа исся�
кает. Можно предположить,
что мусорные коллизии — это
один из поводов, чтобы откры�
то высказать недовольство всей
социально�экономической по�
литикой правительства и пре�
зидента.

Александр ВОРОНЦОВ.

Россия — не помойка!
Страну всколыхнула Всероссийская акция протеста против «мусорной ре�

формы», проведение которой начала власть с 1 января 2019 года. Суть её в том,
что ответственность за обращение с отходами перешла от разрозненных мел�
ких компаний к крупным региональным операторам, отобранным региональны�
ми властями. В рамках перехода на эту систему были установлены новые тари�
фы на вывоз отходов, которые должны обеспечить окупаемость работы опера�
торов. В результате тарифы на вывоз мусора повсеместно по стране взлетели
в десятки раз, а мусора и свалок меньше не стало. К 2024 году власти обещают
построить 200 мусоросжигательных заводов. Проект «Чистая страна» реализу�
ет компания «Ростех», принадлежащая близкому другу Владимира Путина Сер�
гею Чемезову. В акциях протеста приняли участие жители около 30 российских
регионов, в том числе Москвы и Санкт�Петербурга. Жители нескольких регио�
нов вышли на акции из�за возникших серьёзных экологических проблем.
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Настойчивость
и суд всё перетрут

В конце прошлого года столичные власти повысили стоимость платной
парковки в центре Москвы: тарифы были подняты с 200 рублей в час до
380. Одновременно с этим повысились и штрафы за неоплаченную пар"
ковку: с 2,5 тысячи до 5 тысяч рублей. Данное нововведение в числе про"
чих затронуло водителей ФГБУ «Автобаза №2» Управления делами прези"
дента, о проблемах которых «Правда» уже писала (№141 от 21—24 декаб"
ря 2018 г., «Расправа»). Систематические нарушения трудового законода"
тельства на предприятии, среди которых в том числе и постоянные не"
оплачиваемые переработки, давление на членов профсоюза «Правозащи"
та», увольнения водителей, чем"то не угодивших начальству: против все"
го этого выступает профсоюз во главе с его председателем Вадимом Тар"
ношинским. Сегодня профсоюзный комитет поднимает очередную про"
блему, связанную с платными парковками.

С ОГЛАСНО локальным нормативным ак�
там автобазы, водители обязаны из лич�
ных средств оплачивать парковку на

платных автостоянках или же штрафы за её не�
оплату. Когда водители автобазы, обслуживаю�
щей органы высшей государственной власти,
попадают в зону действия этих самых платных
парковок, которых с 15 декабря стало в разы
больше, им, естественно, приходится как�то
выкручиваться, ведь плата за парковку доста�
точно серьёзно отражается на кошельках. А не�

оплата парковки влечёт за собой штрафы, кото�
рые также обязан оплачивать водитель. Мало
того, после оплаты штрафов работники могут
быть привлечены к дисциплинарной ответст�
венности за нарушение должностной инструк�
ции водителя: например, получить выговор,
лишиться премиальных выплат и т.д.

Нарушение правил дорожного движения, со�
гласно установленным на автобазе правилам,
является дисциплинарным проступком. К та�
ким же нарушениям относятся и штрафы за не�
оплату парковки, за что работники и привлека�
ются к ответственности (за неисполнение или
ненадлежащее исполнение возложенных на
них трудовых обязанностей). В новых же обсто�
ятельствах «заработать» выговоры стало куда
как проще. А это, кроме всего прочего, значит,
что у руководства появляется гораздо больше
возможностей подвести того или иного сотруд�
ника под увольнение. Особенно если работник
— член профсоюза, постоянно задаёт неудоб�
ные вопросы и вообще отстаивает «какие�то
там трудовые права». 

Вадим Тарношинский в связи с многочис�
ленными жалобами, поступившими к нему от
водителей, направил начальнику транспорт�
ного управления Управделами президента РФ 
А. Тюкову обращение с просьбой разъяснить
ситуацию и порядок действий водителей при
нахождении их в зоне платной парковки при
исполнении служебных обязанностей. Однако
разъяснения получены так и не были. Впрочем,
это происходит не первый раз, отмечает пред�
седатель профсоюза. Все письма, которые от�
правляют активисты «Правозащиты» руковод�
ству, просто�напросто игнорируются.

Сейчас водителям приходится, как сообщил
председатель профкома, либо прикрывать но�
мера автомобилей, опять же рискуя получить
штраф, либо колесить по окрестностям, дожи�
даясь высокопоставленных пассажиров.

В ближайшем будущем профсоюз намерен
обжаловать в суде правомерность распоряже�
ния, в соответствии с которым водителям при�
ходится оплачивать парковку из своего карма�
на. Обращение также подано в трудовую ин�
спекцию, рассказал корреспонденту «Правды»
Вадим Тарношинский.

Профсоюз «Правозащита» продолжит доби�
ваться решения этой волнующей коллектив
проблемы. Впрочем, как и многих других. На�

пример, вечно актуальную тему неоплачивае�
мых переработок, вошедших в систему на
предприятии, профком постоянно держит на
контроле. И благодаря энергичным действиям
активистов результаты радуют. В частности,
среди последних побед профсоюзной органи�
зации — выигранный суд, касающийся сверх�
урочных переработок. В конце декабря 2018�го
Савёловский районный суд обязал руковод�
ство организации оплатить переработки двух
водителей второй автоколонны, обслу�

живающей подразделение
фельдъегерской связи РФ,
Максима Кузнецова и
Виктора Козлова.

Трудовая инспекция 
г. Москвы, которая прово�
дила проверку по заявле�
нию профсоюза, подтвер�
дила тот факт, что только в
мае 2018�го у М. Кузнецова
имелась переработка — 12
часов 47 минут, а у В. Коз�
лова в апреле — 21 час 48
минут. Вопреки требова�
нию трудового законода�
тельства, эти часы не были
оплачены, дополнитель�
ные выходные дни также
не предоставлялись. Как
отметил Тарношинский,
по мнению руководства ав�
тобазы, данные переработ�
ки относятся якобы к не�
нормированному рабочему
дню и в дополнительной
оплате не нуждаются. 

В итоге, сказал Вадим,
суд согласился с доводами
профорганизации о том,

что у водителей автобазы №2 Управделами пре�
зидента РФ установлен суммированный учёт
рабочего времени с учётным периодом — ме�
сяц, оплата сверхурочных производится в полу�
торном размере за первые два сверхурочных ча�
са и в двойном размере за все остальные сверх�
урочные часы в учётном месяце. Согласно ст.
104 ТК РФ, суммированный учёт рабочего вре�
мени применяется в случае, когда не может
быть соблюдена установленная для данной ка�
тегории работников ежедневная или ежене�
дельная продолжительность рабочего времени.
По итогам выбранного учётного периода (ме�
сяц, квартал и т.д.) продолжительность рабоче�
го времени не должна превышать нормальное
число рабочих часов, которое определяется ис�
ходя из установленной для данной категории
работников еженедельной продолжительности
рабочего времени.

Решение суда тут же было обжаловано пред�
ставителями автобазы, но активисты надеются,
что вышестоящая инстанция оставит его без из�
менений, ведь нарушения слишком очевидны.

Профсоюз продолжит отстаивать право на
достойные условия труда водителей с помо�
щью обращений в инспекцию труда, в суды,
ведь нормальный переговорный процесс с на�
чальством до сих пор не налажен. Руководство
автобазы упорно не желает взаимодействовать
с профсоюзом «Правозащита», поэтому, отме�
чает В. Тарношинский, судебные процессы и
обращения в трудинспекцию — единственно
возможный путь ввести сложившуюся ситуа�
цию с трудовыми правами на автобазе в пра�
вовое русло.

Впереди ещё один суд, связанный с перера�
ботками водителей, а также с незаконным гра�
фиком работы (14 часов), который установлен,
вопреки приказу минтранса №15 «Об утверж�
дении Положения об особенностях режима ра�
бочего времени и времени отдыха водителей ав�
томобилей», запрещающему находиться за ру�
лём больше 12 часов. Продолжаются разбира�
тельства по восстановлению уволенных членов
профсоюза. Словом, работы, как всегда, много.
Но иначе никак нельзя, уверены активисты
«Правозащиты». Только так, ни на минуту не
успокаиваясь и не прекращая борьбу, можно
добиться защиты своих трудовых прав.

Алёна ЕРКИНА.

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

— В Венесуэле хорошая армия — и по
латиноамериканским меркам, и не толь�
ко. У неё значительная численность. Она
хорошо вооружена и хорошо обучена. О её
роли в жизни общества можно судить по
процедуре инаугурации президента стра�
ны, которая состояла из двух частей. Пер�
вая часть, как уже говорилось, проходила в
Верховном суде республики. Её главным
событием было принесение присяги всту�
пающим в должность президентом, под�
писание документов уполномоченными
на то лицами и публичная речь вступив�
шего в должность Николаса Мадуро. 

Но была и вторая часть. Она состоялась
в Военной академии Каракаса. Это один
из центральных объектов Вооружённых
сил Венесуэлы, их символ. Здесь присягу
приносил уже не президент, а армия при�
носили её самому президенту. Всё это со�
четалось с проведением парада. Возглав�
лял процедуру министр обороны Влади�
мир Падрино Лопес. 

После церемонии нам удалось пооб�
щаться с генералом Лопесом. Это один из
самых популярных и влиятельных людей в
Венесуэле. Всем своим поведением он
подчёркнуто демонстрирует верность на�
роду, закону и президенту. 

— Но для стабильного функционирования
политической системы, сколь бы ни была
важна армия, её лояльности недостаточно.
Какие силы поддерживают сегодня законного
президента?

— Что ж, давайте пройдёмся по списку. 
Хочу напомнить, что Уго Чавес после из�

брания президентом, будучи исключитель�
но популярным политиком, некоторое вре�

мя считал достаточным для эффективного
руководства страной своего личного автори�
тета, подкреплённого официальным стату�
сом. Но затем он понял, что политический
процесс требует устойчивого взаимодейст�
вия с народом, с обществом. Так он присту�
пил к созданию партии, которая поддержи�
вала идеи «социализма XXI века». 

Социалистическая единая партия Венесу�
элы сегодня является массовой политичес�
кой структурой. Она мобильна сама и имеет
хорошие возможности для мобилизации
граждан. Это наглядно продемонстрировали
последние многотысячные акции в под�
держку Мадуро. Партия монолитна, её не
раздирают внутренние противоречия. По�
нятно, что внутри организации есть дискус�
сии, потому что необходимо, например, кол�
лективно искать пути решения экономичес�
ких проблем. Но это не выливается в кон�
фликты, разрушающие партийное единство. 

Есть ряд других левых организаций, ко�
торые не влились в Социалистическую
единую партию. К их числу относится и
Коммунистическая партия Венесуэлы. У
неё есть своя история, своя идеология.
Имея в ряде случаев собственное видение
назревших проблем, коммунисты и другие
левые организации поддерживают Болива�
рианскую революцию, нынешний про�
грессивный антиимпериалистический ре�
жим и президента Мадуро. Это также спо�
собствует консолидации трудящихся во�
круг президента.

На муниципальном уровне созданы об�
щественные советы, которые являются
формой народного представительства. Это
создаёт условия для активности тех, кто по�
нимает, что они могут потерять в случае, ес�
ли сторонники либеральной, проамери�

канской политики задушат реформы, нача�
тые Уго Чавесом. Вот почему 10 января мы
видели на улицах Каракаса массы людей,
которые вышли приветствовать вступление
Мадуро в должность президента. Их пове�
дение наглядно демонстрировало, что вы�
шли они добровольно, а не в силу какого�
либо давления. 

У меня сложилось впечатление, что люди
труда в Венесуэле осознают свои классовые
интересы, правильно оценивают обстанов�
ку, весьма точно определяют расстановку
сил. И всё это несмотря на массированную
либерально�буржуазную пропаганду. Нуж�
но иметь в виду, что многие ключевые СМИ
в стране находятся в руках буржуазных ли�
бералов, а не социалистов. Но память людей
не оказалась короткой. 

После начала реформ Чавеса, реально
улучшивших жизнь народа, прошло 20 лет.
И хотя в последние годы уровень благосо�
стояния не рос, а экономические проблемы
обострялись, люди не забыли, как много
было сделано в их интересах. Они помнят,
что были выстроены целые кварталы жилья
для бедных. По сути, из картонных коробок
они перебрались в добротные дома. Они по�
мнят, как их начали учить и лечить. Кстати,
это делалось при активной помощи Кубы,
имеющей очень развитую современную ме�
дицину. Тысячи кубинских врачей приеха�
ли, чтобы помочь народу и правительству
Венесуэлы создать эффективное здраво�
охранение. И ничего этого люди не забыли.
Их память обеспечивает народную под�
держку линии Чавеса, которую сегодня оли�
цетворяет Мадуро.

В опровержение этого тезиса либералы, в
том числе российские, прямо�таки с визгом
заявляют о двух, трёх, четырёх миллионах

граждан Венесуэлы, эмигрировавших в по�
следние годы из своей страны. Точной ста�
тистики миграции нет, но с тем, что уехало
до полутора миллионов человек, соглаша�
ются и сторонники Мадуро. Однако его оп�
поненты умалчивают о другом. Когда пре�
образования Чавеса повысили уровень жиз�
ни широких народных масс, с территории
Колумбии в Венесуэлу приехало примерно
5 миллионов 700 тысяч колумбийцев. Они
мигрировали в соседнюю страну в поисках
лучшей долей. Здесь они нашли работу, осе�
ли, получили гражданство. И вот сейчас,
когда в Венесуэле возникли экономические
сложности, часть их, используя родствен�
ные связи, стали выезжать из приютившей
их страны. Так что значительная доля эмиг�
рировавших из Венесуэлы — это колумбий�
цы, возвращающиеся на родину. Эту важ�
ную деталь нужно учитывать, если мы хо�
тим понимать события во всей их много�
гранности.

— Хотел бы уточнить, насколько влиятель�
на Компартия Венесуэлы. Каково её отноше�
ние к общественно�политическому курсу, про�
водимому наследниками Чавеса? Насколько
активна позиция рабочего класса?

— По своему политическому влиянию
она серьёзно уступает Социалистической
единой партии Венесуэлы. В органах госу�
дарственной власти КПВ представлена ог�
раниченно. Но партия активно защищает
интересы людей труда. И порой это весьма
рискованная миссия. Так, мне рассказыва�
ли, что в пограничных с Колумбией районах
есть факты убийств крестьян�активистов,
отстаивающих земельные преобразования,
начатые при Чавесе. Среди жертв этой борь�
бы встречаются и коммунисты.

Что касается глубины преобразований в

Венесуэле, то, по мнению Компартии,
правительству нужно идти дальше, защи�
щая интересы рабочих и утверждая наро�
довластие. Но к решению этой задачи
можно будет вернуться, когда жизнь вой�
дёт в нормальное русло. Сейчас же главное
— это преодолеть кризис и спасти Болива�
рианскую революцию. 

— Едва ли венесуэльские события можно
рассматривать в отрыве от последних пере�
мен в Латинской Америке. Политический ма�
ятник там качнулся вправо. Вы были в Ника�
рагуа. Это своего рода лакмусовая бумажка,
показывающая, насколько влиятельным ос�
таётся вектор социалистических перемен в
Латинской Америке. Каковы ваши впечатле�
ния о Никарагуа?

— Действительно, после Венесуэлы я сра�
зу направился в Никарагуа, где проходил
Форум мира и солидарности. На нём были
представители многих стран. Сразу после
участия в форуме прошла встреча с прези�
дентом Никарагуа Даниэлем Ортегой и ви�
це�президентом Розалией Мурильо. Мы по�
дробно обсудили наиболее значимые вопро�
сы. Даниэль Ортега передал Председателю
ЦК КПРФ Г.А. Зюганову слова признатель�
ности за вручение партийного ордена Друж�
бы народов и приглашение посетить Ника�
рагуа. Состоялась также интересная беседа с
председателем Национальной ассамблеи Гу�
ставом Кортесом, министром иностранных
дел Денисом Монкадой, министром финан�
сов и сопредседателем российско�никарагу�
анской межправкомиссии Иваном Акостой,
спецпредставителем президента по эконо�
мическим вопросам Лауреано Ортегой.

Кстати, министр иностранных дел Мон�
када сначала состоялся как крупный воен�
ный, а уже потом был направлен руково�

дить МИД, что и делает на высоком про�
фессиональном уровне. Как раз перед на�
шей встречей он вернулся из поездки по ря�
ду латиноамериканских стран, а затем — с
заседания Организации американских го�
сударств. Председатель ОАГ Альмагро пы�
тается поставить вопрос об исключении из
организации Никарагуа, но пока ему это не
удаётся.

Таким образом, сандинисты уверенно со�
противляются нарастающему давлению из�
вне. В прошлом году они весьма эффективно
купировали попытку устроить в Никарагуа
«цветную» революцию. Волнения в Манагуа
и других городах длились с апреля по июль.
Это нанесло серьёзный ущерб, но ситуацию
удалось выправить, и уже осенью экономи�
ческая ситуация стабилизировалась.

Что касается ситуации на континенте.
Мы много беседовали с участниками Фору�
ма мира и солидарности с Никарагуа из раз�
ных стран. Если судить по составу прези�
дентов государств Латинской Америки, то
поправение в регионе налицо. Ситуация
для левых на континенте ухудшилась. И это
— не следствие фундаментальных провалов
в политике, хотя ошибки могут быть у всех.
Важнейшим фактором ослабления левого
движения в мире стало разрушение Совет�
ского Союза. Локальные успехи социалис�
тических сил в небольших и не очень бога�
тых странах возможны, но, как показывает
практика, для крупного капитала они пре�
одолимы. События нескольких последних
лет продемонстрировали, что империализм
может менять ситуацию в свою пользу. По�
сле того как США поняли, что ослабили
внимание к Латинской Америке, они стали
предметнее заниматься этим регионом и
достигли определённых результатов. 

В ЛАСТЯМ предстоит
«многое сделать в 2019—
2020 годах для обеспече�

ния этого ускорения», — уверя�
ет чиновник. Однако, как отме�
чают опрошенные «Правдой»
эксперты, пока что дальше слов
дело не идёт. Нет ни малейших
намёков на то, что в правитель�
стве имеется хоть какой�то
план преодоления застоя. В то
же время официальный про�
гноз министерства предполага�
ет, что рост ВВП РФ в 2019 году
составит 1,3%, в 2020�м — 2%, а
в 2021 году — 3%. 

«Выход экономики на близ�
кие к 3% темпы роста тормозят

не столько внешние вызовы,
сколько полное отсутствие
внятной политики властей по
её развитию. Оправдания в виде
сложной мировой обстановки,
включая торговые войны, не
выдерживают критики. Власти
Китая, к примеру, обеспечива�
ют стабильный рост в условиях
торговой конфронтации с
США. На возможность эконо�
мического торможения они ре�
агируют поддержкой малого
бизнеса через льготное креди�
тование и снижение налогов. В
то же время в России лишь по�
вышают НДС и путём роста
всевозможных налогов, акци�
зов и сборов всячески затрудня�
ют жизнь предприятиям, рабо�
тающим на внутреннем рынке.
Что же касается российской
экономики в целом, то она уже
четыре года находится в глубо�
ком анабиозе», — сказал «Прав�
де» аналитик ГК «Финам» Сер�
гей Дроздов.

К этому следует добавить си�
стемные болезни российской
экономики, сырьевой характер
которой ставит её в зависи�
мость от мировых цен на угле�
водороды. И конъюнктура
здесь складывается далеко не
благоприятная.

«Основной внешний риск
для экономики РФ — это па�
дение нефтяных котировок.
Усиливающееся замедление
мировой экономики снижает
спрос на энергоресурсы и по�
нижает цену на них. Это зна�
чит, доходы России от прода�
жи сырья в перспективе трёх—
пяти лет, вероятно, будут сни�
жаться, что ставит перед пра�
вительством задачу поиска но�
вых источников пополнения
бюджета. Всё упирается в ди�
версификацию и увеличение
производительности труда. Но
сдвигов здесь не видно ника�
ких. Складывается мнение,
что конкретного плана по мо�

дернизации российской эко�
номики, о котором твердят
власти, в действительности во�
все не существует. При этом
процесс модернизации зани�
мает не пару лет, а требует го�
раздо большего времени, ог�
ромных инвестиций в техно�
логии, образование и науку,
чего в последние годы не отме�
чалось. Заверения властей в
том, что темпы роста эконо�
мики будут ускоряться, вызы�
вают серьёзные сомнения», —
поделился своим мнением с
«Правдой» главный аналитик
ООО «ЦАФТ» (Центр анали�
тики и финансовых техноло�
гий) Антон Быков.

Высокий уровень бедности
в стране (ниже прожиточного
уровня находятся доходы
почти 20 млн россиян) от�
нюдь не стимулирует внут�
ренний спрос. Однако власти,
вместо того чтобы дать по�
слабление малому и среднему

бизнесу, создающему рабочие
места и национальный про�
дукт, делают ставку на выгре�
бание подчистую выручки у
предпринимателей.

Для «прорыва» к уровню до�
ходов населения, соответству�
ющих развитым странам, выво�
да ВВП на положительную ди�
намику требуются структурные
реформы в экономике, вклю�
чая не только модернизацию
производства, но и устранение
кумовства, коррупции, процве�
тающих в госкорпорациях, со�
здание условий для ведения
бизнеса по рыночным законам,
а не по «понятиям». Правила
игры на рынке должны опреде�
ляться законом, а не степенью
близости к власти. Однако, как
полагает эксперт, «имеются ог�
ромные сомнения в том, что
российские власти действи�
тельно этого хотят, поскольку
итогом такого «рывка» станет
реструктуризация российской
«элиты» и власти. И, возможно,
именно поэтому их интересуют
принципиально ничего не ме�
няющие меры по борьбе с бед�
ностью вместо настоящего раз�
вития, которое угрожает их по�
ложению».

Михаил ЕВСТИГНЕЕВ.

Тянут�потянут —
вытянуть не могут

Память

Ценой
собственной

жизни
28 января 2019 года исполнилось бы 80 лет Татьяне Николаевне

Бибиной (1939—1960) — героической комсомолке, пожертвовав"
шей своей жизнью ради спасения женщин и детей. О её подвиге пи"
сали газета «Правда» и поэт Павло Тычина.

...О НА РОДИЛАСЬ в эрзян�
ском селе Челпаново Атя�
шевского района Мордов�

ской АССР. Школьные годы прошли в
городе Гусь�Хрустальный Владимирской
области, куда переехали жить родители.
Повзрослев, девушка вернулась в род�
ную Мордовию, трудилась на возведе�
нии цементного завода в Чамзинском
районе и сахарного — в Ромодановском.

20 мая 1960 года Таня работала на
подъёмном кране, перемещая железобе�
тонные блоки на стройплощадке сахар�
ного завода. Неожиданный порыв
шквального ветра сорвал кран с крепле�
ний, и тот покатился по рельсам. Тяжё�
лая стрела повисла над приземистым
зданием временной бани, в котором как
раз находились около 20 женщин с деть�
ми. В тот момент Таня спускалась из ка�
бины, но, когда кран пришёл в движе�
ние, а его стрела вот�вот должна была
обрушиться на баню, девушка без разду�
мья бросилась обратно и неимоверным
усилием отвела стрелу в сторону. Прак�
тически в ту же секунду кран рухнул на
землю. Ценой своей жизни Таня Бибина
спасла людей...

Похоронили Таню в родном Челпано�
ве. Проститься с ней приехали комсо�
мольцы Мордовии, руководители Атя�
шевского района, Чамзинского (Алексе�
евского) цементного и Ромодановского
сахарного заводов, школьники, практи�
чески все местные жители.

О героическом поступке крановщи�
цы Т. Бибиной рассказала газета «Прав�
да», тогда же было опубликовано стихо�
творение «Подвиг комсомолки» клас�
сика украинской литературы поэта
Павло Тычины.

Указом Президиума Верховного Сове�
та СССР от 6 августа 1960 года Т.Н. Би�
бина посмертно награждена орденом
«Знак Почёта». В память о героине�ком�
сомолке в населённых пунктах Мордо�
вии её именем назван ряд улиц. В 1968
году в издательстве ЦК ВЛКСМ «Моло�
дая гвардия» стотысячным тиражом вы�
шла книга М. Коршунова «Пусть све�
тит!». В очерке «Таня Бибина» автор по�
ставил её в один ряд с Александром Ма�
тросовым, Зоей Космодемьянской, Оле�
гом Кошевым и другими героями�ком�
сомольцами...

Коммунисты и комсомольцы Мордо�
вии свято чтут память о Татьяне Никола�
евне Бибиной. В день её 80�летия они
провели акции, посвящённые подвигу
землячки. Так, был организован моло�
дёжный автопробег по маршруту Са�
ранск — Ромоданово, который открылся
митингом у здания Мордовского реско�
ма КПРФ. С кратким напутственным
словом на нём выступили первый секре�
тарь рескома КПРФ В.А. Зайцева и ли�
дер мордовских комсомольцев А.С.
Александров. Участников автопробегов
под красными знамёнами тепло привет�
ствовали жители республики. 

Позже состоялась встреча со старше�
классниками ромодановской средней
школы №2 в рамках классного часа,
проводимого в память Т.Н. Бибиной.
Следует отметить, что в этом учебном за�
ведении о героине�комсомолке не забы�
вают, в школьном музее о ней собран ин�
тересный материал.

Ребята с большим вниманием выслу�
шали рассказ члена Саранского горко�
ма КПРФ, секретаря первичной орга�
низации Л.М. Борисовой, отец которой
был земляком Тани, более того, работал
вместе с ней (тоже крановщиком!) на
строительстве Чамзинского цементного
завода. Любовь Михайловна в детстве
узнала о подвиге героической комсо�
молки, что во многом предопределило
её дальнейшую судьбу и верность идеа�
лам коммунизма.

Первый секретарь Ромодановского
райкома КПРФ Б.П. Лошкарёв во вто�
рой половине 1970�х — начале 1980�х го�
дов был комсомольским вожаком райо�
на. Молодёжь тех лет вместе со старши�
ми товарищами немало сделала для уве�
ковечения памяти Татьяны Бибиной.

Подвела итог интересного разговора
В.А. Зайцева. Лейтмотивом её выступле�
ния стало напутствие старшеклассникам

в будущую взрослую жизнь: во главу угла
ставить патриотизм, любовь к людям,
труд на благо Родины — словом, все те
прекрасные качества, которые в полной
мере были присущи Тане Бибиной. К со�
жалению, ныне в России на первое мес�
то вышли деньги, алчность, аполитич�
ность, цинизм. В стране чуть ли не каж�
дый день происходят трагедии, взрыва�
ются и горят дома, но что�то практичес�
ки не видно героев, спасающих других
людей, рискуя собственной жизнью.
Ныне своя рубашка ближе к телу...

Завершилась программа мероприятий
возложением цветов к памятнику Тани
Бибиной, который находится рядом с
местом её трагической гибели. Следует
поблагодарить руководителей ООО «Ро�
модановосахар», которые в прошлом го�
ду изыскали средства для сооружения и
установки нового памятника героине�
комсомолке.

...Проходят годы, десятилетия. Всё
дальше и дальше от нас тот день, когда
Таня Бибина совершила свой подвиг. Но
не властно время над памятью. Имя ге�
роини�комсомолки всегда будет жить в
наших сердцах.

Николай БАННИКОВ.
Республика Мордовия

В зеркале социологии

ВЭТОМ уверена большая
часть россиян, опрошен�

ных социологами Левада�цент�
ра. Согласно данным исследо�
вания, проведённого в январе
2019 года, мнение о том, что
Россия «движется по неверно�
му пути», высказали 45% участ�
ников опроса — наибольшее
число за последние 12 лет. Что
«дела идут в правильном на�
правлении», полагают лишь
42% участников опроса. Ещё
13% респондентов затрудни�
лись с ответом.

Деятельность Владимира
Путина на посту президента
РФ одобряют 64% россиян,
не одобряют 34%. Рассчиты�
ваемый таким образом соци�
ологами Левада�центра рей�
тинг Путина неуклонно сни�
жается с апреля 2018 года,
когда его деятельность одоб�
ряли 82% респондентов (в
июне 2015 года — 89%). Пу�
тину осталось совсем немно�
го, чтобы достичь минималь�
ного значения данного пока�
зателя — 61%, которое было

отмечено в ноябре 2013 года
и июне 2000�го.

Степень неодобрения рес�
пондентами работы лично
Дмитрия Медведева на посту
председателя правительства в
последние месяцы балансиру�
ет на максимальных уровнях
за все периоды наблюдения. И
если максимум неодобрения
составил 71% в августе 2018
года, то данный показатель в
январе 2019�го составил близ�
кую к минимальному значе�
нию цифру — 66%. Довольны

работой Д. Медведева лишь
33% опрошенных.

Аналогичная картина и с
оценкой деятельности прави�
тельства в целом. Если макси�
мальное его неодобрение бы�
ло отмечено в июне 2005 года
(71%), то в январе 2019�го оно
составило 61%. Одобряют же
деятельность кабинета минис�
тров только 38% опрошенных.
В любой другой стране при та�
ких показателях поддержки
населения и премьер, и прави�
тельство уже давно были бы
отправлены в отставку.

Несколько лучше россия�
не относятся к главам субъ�
ектов Федерации — их рабо�

ту одобряют 58% опрошен�
ных и не одобряют 39%. Ви�
димо, местным «боярам»
удаётся пока удачно «отбоя�
риваться», то есть вину за
обостряющиеся социально�
экономические проблемы
целиком перекладывать на
федеральный центр и медве�
девское правительство. Воз�
можно, именно в данном об�
стоятельстве и кроется сек�
рет непотопляемости Д. Мед�
ведева и его команды. Ведь
если их не будет, то кого ста�
нет тогда винить население
во всех своих бедах?

Александр ДЬЯЧЕНКО.

Россию ведут не туда

Вытянуть экономику из бо�
лота Российская Федерация
может только сама — за счёт
«инвестиционного роста и рос�
та производительности тру�
да», уверен глава минэконом�
развития Максим Орешкин,
которого цитирует РИА «Но�
вости». Источником роста
внешний мир не станет, при�
знаёт министр. Более того,
внешние риски осложняют
обещанный властями выход
экономики РФ на близкие к
3% темпы роста в 2021 году.

События в Латинской Америке — часть 
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В фокусе — Центральная Азия

Сообщает БЕЛТАВести с Украины

Пульс планеты

Прибалтийский блеф

Но неверно считать, что это однонаправ�
ленная тенденция. В то время, когда в ряде
стран на смену левым президентам прихо�
дили представители правых сил, в Мексике
произошли изменения противоположного
характера. А она — самое большое государ�
ство в Латинской Америке по численности
населения. Здесь проживает более 133 мил�
лионов человек. В Западной Европе нет ни
одной страны с таким числом граждан. В
прошлом году президентом Мексики из�
бран представитель блока левых сил Лопес
Обрадор. Причём его победа не была не�
ожиданной, её предсказывали почти все
объективные аналитики. 

Важно понимать: поправение прави�
тельств не означает коренных изменений в
настроениях трудящихся, народных масс
Латинской Америки. Их позиции остаются
прежними. И дело левого движения здесь
отнюдь не проиграно. 

— Есть ещё один аспект. Когда доводилось
разговаривать с представителями коммунис�
тических и левых партий латиноамерикан�
ских стран, которые участвовали в качестве
гостей в работе съездов КПРФ, в «круглых
столах», которые проходили по инициативе
ЦК нашей партии, то выяснялось: о том, что
у власти левые, они нередко говорят даже тог�
да, когда в действительности левую идеоло�
гию в правительстве представляет только пре�
зидент да два�три министра, а остальные его
члены занимают откровенно буржуазные по�
зиции. Пример Бразилии удивительный: там
левое правительство было скорее легендой,
чем действительностью. И как только удалось
отправить в отставку президента из Партии
труда, так автоматически Дилму Руссефф за�
менил на президентском посту представитель
правых сил. Такие коалиции, даже если их

возглавляют левые президенты, слишком ог�
раничены, чтобы осуществлять левую поли�
тику. Их союз с буржуазией не позволяет про�
водить самостоятельный курс.

— В сложных политических ситуациях
важную роль играет тактика действий. Возь�
мём Никарагуа. Как повод для протеста оп�
позиция использовала решение правитель�
ства ограничить финансирование некото�
рых социальных программ. Тут же посольст�
во США пустилось во все тяжкие. Резко вы�
росла их поддержка некоммерческим орга�
низациям с антиправительственной пози�
цией. Осуществлялось давление на компа�
нии с угрозой лишить возможности торго�
вать с США. Словом, классика жанра. Сле�
дующий этап — появились баррикады. В
столице страны Манагуа начались грабежи,
хотя Никарагуа считается одним из самых
безопасных государств региона. Правитель�
ство Ортеги там давно справилось с крими�
налом, победило наркомафию. Кстати, в
США, где декларируют непримиримую
борьбу с наркотиками, крайне недовольны
тем обстоятельством, что Даниэлю Ортеге
удалось покончить с наркотрафиком. 

Манагуа — город с малоэтажной застрой�
кой. Многоэтажные строения были разру�
шены во время землетрясения. Чтобы при�
дать городу более нарядный вид, по иници�
ативе вице�президента страны Розарии Ма�
урильо на улицах соорудили декоративные
металлические деревья, символизирующие
древо жизни. Их дневной вид и ночная под�
светка заметно украсили город. Эти декора�
тивные сооружения стали символом не
только города, но и заботы о нём правитель�
ства. Оппозиционеры решили уничтожить
этот символ. Конструкции спилили, унич�
тожали. Вандализм процветал. 

Армия и полиция остались на стороне
правящей партии — Сандинистского дви�
жения. Но вмешательства армии не потре�
бовалось. Спокойная реакция правительст�
ва на протесты дала возможность «выпус�
тить пар в свисток». Через несколько недель
на улицах не стало женщин из состоятель�
ных районов, которые одобрительно греме�
ли пустыми кастрюлями в поддержку бузо�
тёров. Эти «акты солидарности» с протесту�
ющими сменило возмущение горожан бар�
рикадами, которые парализовали важней�
шие магистрали страны. В итоге общест�

венное настроение поменялось. Попытка
организовать переворот провалилась.

Но здесь, конечно, важно, что в Никара�
гуа однородное правительство. Оно полно�
стью контролируется Сандинистским
фронтом. Нетрудно представить, что было
бы, если бы в его составе доминировали
буржуазные министры. Примечательно,
что в «триумвирате тирании» по Болтону
правительства не имеют представителей
правых сил. Так, на Кубе руководит Комму�
нистическая партия, в Никарагуа правят
сандинисты, в Венесуэле также нет прави�

тельственной коалиции с буржуазными ор�
ганизациями.

— Давайте от проблем относительно част�
ных перейдём к проблемам общим. Планета
вступила в очередную, по выражению Лени�
на, немирную полосу развития капитализма.
В её основе лежит потребность глобальной
эксплуататорской системы в переделе мира.
Все ресурсы, которые империализм захватил
во время реставрации капитализма в респуб�
ликах СССР и восточноевропейских странах,
за четверть века он утилизировал. Можно ли
считать события в Бразилии и Венесуэле при�
знаком такого наступления мировой реакции,
которое является одной из граней империали�
стического передела мира?

— События последних лет в Латинской
Америке являются, безусловно, неотъемле�
мой частью начавшегося передела мира.
Причём в Венесуэле налицо прямая угроза
иностранной интервенции. США не ис�
ключают для себя прямого военного втор�
жения. Но хотя нефтяные богатства Вене�
суэлы манят североамериканский капитал,
это было бы для них весьма рискованным
предприятием.

— И последний вопрос. В рамках отдель�
ных стран Латинской Америки есть опыт фор�
мирования правительства на базе «широкого
фронта», в основе которого лежит идеология
антиамериканизма. К примеру, некоторые то�
варищи, выступавшие полтора года назад в
Санкт�Петербурге на XIX Международной
встрече коммунистических и рабочих партий,
говорили об объединениях с широким спект�
ром партий как о политическом успехе. Воз�
никает вопрос: можно ли на этой основе обес�
печить единство эксплуатируемых и эксплуа�
таторов? Или, наоборот, он свидетельствует о
неэффективности подобных коалиций?

— Наверное, в определённых условиях
широкие коалиции были успехом. Но
всякий успех нуждается в развитии. Бы�
вают ситуации, когда позиции можно
удержать только тогда, когда движешься
вперёд. А в рамках слишком «широкого
фронта» партии связаны коалиционны�
ми соглашениями. 

Но давайте порассуждаем. Куба доби�
лась успеха и пошла по социалистическо�
му пути, когда был в мире передовой отряд
социалистического строительства в лице
Советского Союза. Едва ли сегодня страны
Латинской Америки типа Гондураса, Па�
намы, Сальвадора могут самостоятельно
приступить к социалистическому строи�
тельству без такого мирового авангарда,
как СССР. Скорее, левые решают сегодня
другую задачу: осуществить прогрессив�
ные политические и экономические пре�
образования, противостоять наступлению
империализма. А такие успехи возможны и
в текущих условиях. Ради них левые силы и
идут в коалиционные блоки.

Для дальнейшего движения вперёд тре�
буется перегруппировка сил. В итоге у вре�
менных коалиций два исхода. Либо правые
забирают контроль над ситуацией в свои
руки, либо левые добиваются существенно�
го ограничения сил, выражающих интере�
сы капитала. Присутствуя во власти, левые
имеют более широкие возможности орга�
низовывать массы трудящихся. Организо�
вать таким образом, чтобы они всё реши�
тельнее, смелее и чётче выдвигали свои тре�
бования. Именно такая активность масс,
опора на неё, позволяет пересматривать
прежние коалиционные соглашения в
пользу большинства граждан и всё энергич�
нее следовать левому курсу.

Забота об учителях

ВБЕЛОРУССИИ С 1 ЯНВАРЯ установлены
надбавки педагогическим работникам, учи�
тывающие отраслевые особенности их дея�

тельности. Это предусмотрено постановлением
министерства образования от 22.01.2019 №10 «Об
утверждении Инструкции о размерах, порядке и
условиях установления надбавок педагогическим
работникам бюджетных организаций».

Постановление содержит перечень видов ра�
бот (функций), за выполнение которых уста�
навливаются надбавки: за обеспечение защиты
прав и законных интересов детей из неблагопо�
лучных семей, за системную работу по органи�
зации питания, оздоровления обучающихся, за
работу с одарёнными и талантливыми обучаю�

щимися, за участие в деятельности учебно�ме�
тодических объединений и др.

Указанные надбавки устанавливаются в про�
центах от тарифной ставки первого разряда. Мак�
симальный размер надбавки может составить 142
белорусских рубля (1 белорусский рубль равен
30,62 рубля). При выполнении педагогом не�
скольких видов работ (функций) надбавки могут
устанавливаться по нескольким основаниям.

«Данная мера позволит повысить заработную
плату, а также обеспечить дифференцирован�
ный подход к оплате труда педагогических ра�
ботников с учётом объёма, сложности и резуль�
тативности их работы», — отметили в пресс�
службе минобразования.

Призраки прошлого
вместо благодарной

памяти

Н ЕЗАДОЛГО до Нового
года Таджикистан ли�
шился одного из не�

многих оставшихся в стране
памятников Ленину. 12�мет�
ровый монумент несколько
десятилетий стоял в центре
Нурека, но по решению влас�
тей был демонтирован. Как
сообщили чиновники, на этом
месте будет установлен памят�
ник Исмаилу Самани — поли�
тическому деятелю конца IX
— начала X века. В сегодняш�
нем Таджикистане установил�
ся настоящий культ этого че�
ловека. Создатель обширной
державы, охватившей терри�
тории современных Ирана,
Афганистана и республик
Центральной Азии, он счита�
ется основателем таджикской
государственности. Его име�
нем называют сёла, улицы и
площади, памятники Самани
можно встретить почти в каж�
дом городе. Наконец, именем
этого правителя названа высо�
чайшая вершина Таджикиста�
на, которая была известна
каждому советскому школь�
нику как пик Коммунизма. 

Этот процесс хорошо отра�
жает изменения в культурно�
идеологической сфере. Соци�
ализм и Советская власть,
давшие таджикскому народу
грамотность, здравоохране�

ние, промышленность, обес�
печившие ему государствен�
ность и полноценное разви�
тие в качестве нации (до 1917
года ираноязычные таджики
стремительно тюркизирова�
лись), искусственно замеще�
ны почитанием средневеко�
вого правителя. За этим
скрывается стремление влас�
тей предать забвению эпоху
свершений и побед, на фоне
которой сами они выглядят
беспомощно и бледно.

Особенно символична по�
добная переоценка ценностей
в Нуреке. Этот город появился
в 1960�х годах в ходе строи�
тельства Нурекской ГЭС.
Крупнейшая в Центральной
Азии и одна из крупнейших в
СССР, она стала зримым во�
площением идей Ленина о
всеобщей электрификации.
Таджикский поэт Мирсаид
Миршакар писал тогда:

Я оттуда, где на Крыше
мира

Знамя Ильича водружено.
Каждое селение Памира
Лампой Ильича озарено.

Это, однако, не помешало
нынешним властям распра�
виться с монументом, напо�
минавшим о великих стройках
тех лет.

Новости об уничтожении
памятников архитектуры и
искусства советского времени
приходят из Таджикистана ре�
гулярно. В 2017 году был де�
монтирован памятник Ленину
в городе Бустон (бывший Чка�
ловск), годом ранее аналогич�
ная судьба постигла монумент
в посёлке Шаартуз Хатлон�
ской области. В 2011 году па�
мятник основателю Советско�
го государства снесли в Ход�
женте (бывший Ленинабад).
Имея в высоту 24 метра, он
считался самым высоким в
Центральной Азии.

В столице последний ле�
нинский монумент уничтожи�
ли ещё десять лет назад. После
этого, чтобы почтить память
Ленина, члены городской ор�
ганизации Коммунистичес�
кой партии Таджикистана вы�
нуждены ездить в соседние
районы. Там, вдали от ожив�
лённых мест, ещё сохранились
памятники вождю мирового
пролетариата. Происходит это
благодаря местным жителям.
Нередко они вывозят снесён�
ные изваяния и устанавлива�
ют их в своих сёлах.

А в Шахритусском районе
произошёл ещё более невероят�
ный, на первый взгляд, случай.
Там инициаторами ремонта па�
мятника Ленину выступили…
имамы местных мечетей. Со�
брав пожертвования прихожан,
они отреставрировали скульп�
туру и облагородили прилегаю�
щую территорию.

Но не только памятники
гибнут под бульдозерами но�
воявленных вандалов. В Ду�
шанбе исчезли десятки пре�
красных зданий, которые бы�
ли лицом таджикской столи�
цы. Среди них — почтамт,
Русский драмтеатр им. Мая�
ковского, здание ЦК Ком�
партии Таджикской ССР и
многие другие. На их месте
вырастают бетонно�стеклян�
ные безвкусные новоделы,
уничтожающие чудный коло�
рит советского Душанбе. Ви�
димо, в руководстве страны
считают, что для вытравлива�
ния памяти о прошлом любые
средства хороши. Но, вызы�
вая призраки далёкого про�
шлого и замалчивая совет�
ский опыт развития, власти
не дают Таджикистану воз�
можности вырваться из бед�
ности и неразвитости.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды».

г. Бишкек.

В Таджикистане
продолжается война
с историей, всё чаще
доходящая до абсур'
да. В городе гидро'
энергетиков Нуреке
недавно был снесён
памятник В.И. Лени'
ну. Память о руково'
дителях Советского
государства, сыг'
равших неоценимую
роль в судьбе рес'
публики, подменяет'
ся фигурами Сред'
невековья.

ВИДИМО, желая поста�
вить жирную точку в кам�
пании выдвижения кан�

дидатов, действующий прези�
дент Украины Пётр Порошен�
ко подал документы в ЦИК в
самый последний день приёма,
за несколько часов до заверше�
ния процедуры. Всего в послед�
ний день приёма документов
топтали пороги Центризбирко�
ма 12 претендентов на пост гла�
вы государства.

Как сообщило информаци�
онное агентство «ГолосUA», пе�
ред тем как вынести вердикт по
поводу регистрации лидера Ле�
вого движения Петра Симо�
ненко, председатель комиссии

Татьяна Слипачук подчеркну�
ла, что решение об отказе было
принято 16 членами комиссии
единогласно. 

По словам члена ЦИК Евге�
ния Радченко, Симоненко вы�
двигался от Коммунистической
партии, которая запрещена на
Украине, как запрещены её
пропаганда и символика. 

В качестве претензии к Си�
моненко отмечается, что он
также в своей анкете не предо�
ставил необходимых сведений
о месте жительства на террито�
рии Украины в течение послед�
них десяти лет (?!). Что более
чем странно, так как в сданных
лидером КПУ документах ука�

зана площадь в квартире, кото�
рой он не владеет единолично. 

Аргументом для членов ЦИК
стала ссылка на закон «Об
осуждении коммунистического
и национал�социалистического
(нацистского) тоталитарных
режимов в Украине и запрет
пропаганды их символики». Ус�
тав и символика КПУ якобы не
соответствуют требованиям
этого закона.

Комментируя решение
ЦИК, Пётр Симоненко отме�
тил, что недопуск на президент�
ские выборы кандидата от КПУ
— партии, которая официально
зарегистрирована министерст�
вом юстиции и регулярно сдаёт
налоговые отчёты, — это сугубо
политическая акция, опираю�
щаяся на антиконституцион�
ные законы о «декоммуниза�
ции», принятые правящим ре�
жимом олигархо�нацистов по�
сле февральского 2014 года во�
оружённого переворота, и под�
законные акты этого режима.

В данный момент закон о
«декоммунизации», раскрити�
кованный Венецианской ко�

миссией, находится на рас�
смотрении в Конституцион�
ном суде.

Отказ Центральной избира�
тельной комиссии регистри�
ровать лидера Компартии Ук�
раины Петра Симоненко кан�
дидатом на пост президента
является неконституционным
— партия будет обращаться в
Европейский суд по правам
человека.

По словам Петра Симонен�
ко, избиратели должны пони�
мать: коммунистов не допуска�
ют потому, что они представля�
ют альтернативную властям
идеологическую линию и иные
взгляды на то, что происходит
на Украине и как нужно решать
возникающие вопросы.

Лидер КПУ обратил внима�
ние, что в решении ЦИК за�
писано: они обращались в
министерство юстиции, и на
основании его решения пар�
тия не допускается к выбо�
рам. То есть идёт грубейшее
нарушение прав человека, и
КПУ обязательно будет обра�
щаться в суды, в частности в

Европейский суд по правам
человека.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ, завер�
шив довольно позорную
пиар�акцию по внедре�

нию церковного томоса, власти
переходят к следующей гром�
кой кампании. Представитель
правительства в парламенте Ва�
дим Денисенко в эфире телека�
нала «Прямой» рассказал, что
на первой же сессионной неде�
ле для Верховной Рады приори�
тетным вопросом является рас�
смотрение изменений в Кон�
ституцию относительно ут�
верждения курса Украины на
вступление в ЕС и НАТО. 

Пётр Порошенко выразил
уверенность, что Верховная Ра�
да примет изменения в Консти�
туцию относительно курса Ук�
раины на вступление в ЕС и
НАТО. А во время заседания
Согласительного совета депу�
татских фракций (групп), кото�
рое транслировал телеканал
ZIK в понедельник с утра,
председатель Верховной Рады
Украины Андрей Парубий под�
твердил, что 7 февраля Рада
начнёт работу по рассмотрению
внесения изменений в Консти�
туцию Украины относительно
стратегического курса государ�
ства на обретение полноправ�
ного членства в ЕС и НАТО.

В.М.Т.

Политический приговор
приведён в исполнение
В минувшую субботу Центральная избира'

тельная комиссия отказала лидеру Коммунис'
тической партии Украины Петру Симоненко в
регистрации кандидатом в президенты. При
этом Симоненко оказался единственным из 29
человек, подавших документы, которому отка'
зали. А официальные удостоверения кандида'
тов до конца прошлой недели получили 28 че'
ловек, что стало рекордом для выборов прези'
дента времён «независимости».

империалистического передела мира

Насаждение мифов

Власти Эстонии вновь подняли
вопрос о компенсациях за мифи'
ческую «советскую оккупацию».
Соответствующее заявление, как
сообщает информагентство «Рег'
нум», сделал 2 февраля министр
юстиции республики Урмас Рейн'
салу в интервью газете Eesti
Pаevaleht.

Р ЕЙНСАЛУ утверждает, что Советский
Союз якобы оккупировал Эстонию, нару�
шив Тартуский мирный договор от 1920

года. Вот цитата из интервью: «Его (СССР) пра�
вопреемница Россия должна это признать, и по
факту она, исходя из международного права,
обязана возместить причинённый ею ущерб».

Специальная комиссия при министерстве

юстиции Эстонии «оценила» ущерб от «оккупа�
ции» республики Советским Союзом примерно
в 1,2 млрд евро.

Претензии властей Эстонии на эту тему зву�
чат уже много лет. Несмотря на то, что широко
известно: летом 1940 года в Эстонии было
сформировано новое правительство, которое
установило Советскую власть и провозгласило
Эстонскую Советскую Социалистическую Рес�
публику. Вслед за этим эстонское правительст�
во приняло декларацию о вступлении респуб�
лики в состав СССР, и соответствующий запрос
был послан в Верховный Совет СССР. Затем
Эстония вошла в состав СССР, что было актив�
но поддержано её населением.

●● Лето 1940 года. Одна из демонстраций в
Таллине в поддержку вступления Эстонии 
в СССР.

Стадион 
пропишут в Ханое

Вьетнамская группа компаний FLC Group (ей,
в частности, принадлежит авиакомпания
Bamboo Airways) отправила на рассмотрение
властям Ханоя проект туристическо'развлека'
тельного комплекса.

ЦЕНТРАЛЬНОЙ его частью
станет крытый стадион на

100 тысяч мест, который, как
сообщает VNExpress, сможет
занять место среди самых круп�
ных и современных подобных
площадок мира.

Первый этап проекта, по
словам заместителя руководи�
теля FLC Group Ле Тхань Виня,
обойдётся более чем в 1 милли�
ард долларов. Помимо стадио�
на, на территории комплекса
будет разбито поле для гольфа и
построена трасса Formula 1,

здесь появятся пятизвёздочные
отели, тематический парк, зоо�
парк, международный летний
детский лагерь.

Согласно расчётам, турис�
тическо�развлекательный
комплекс не нарушит план
городской застройки, будет
органично вписан в город�
скую среду, в частности, смо�
жет иметь прямую транс�
портную связь с аэропортом
Нойбай.

Татьяна АВЕРЧЕНКО.

Новая разработка
учёных Китая

Китайские учёные разработали влагоотводя'
щее волокно, отличающееся способностью к
сверхбыстрому испарению воды и высыханию.

НОВЫЙ МАТЕРИАЛ мо�
жет отводить влагу от ко�

жи к наружной поверхности
одежды. Он быстро высыхает
и таким образом обеспечивает
комфорт телу в горячей или
влажной окружающей среде.
Спрос на такое волокно на
рынке растёт.

Достижение в области со�
здания биомиметической на�
новолокнистой мембраны
принадлежит группе учёных

из шанхайского университета
Дунхуа.

Новинка показала высокую
интенсивность испарения во�
ды, превзойдя в 2,1 раза по это�
му показателю популярный на
рынке материал Coolmax.

Кроме спортивной одежды,
разработка может найти при�
менение в изготовлении пере�
вязочных материалов и под�
гузников.

(Синьхуа).

●● ВАШИНГТОН. США приостанови�
ли участие в Договоре о ликвидации ра�
кет средней и меньшей дальности
(ДРСМД) и направили соответствую�
щие ноты его участникам — России, Ук�
раине, Белоруссии и Казахстану. В руко�
водстве НАТО заявили, что всецело под�
держивают действия американского ру�
ководства. Согласно документу, выход
из ДРСМД займёт полгода. Белый дом
называет этот срок «последним шансом»
для Москвы выполнить выдвинутые тре�
бования. В РФ отвергают обвинения
США, называя их поводом для слома
всей системы стратегической безопасно�
сти, и предупреждают о возможности на�
чала новой гонки вооружений. Ряд экс�

пертов опасаются, что вслед за ДРСМД
будет так или иначе «похоронен» Дого�
вор о стратегических наступательных
вооружениях — последнее из пока дейст�
вующих краеугольных соглашений вре�
мён «холодной войны», срок которого
истекает в 2021 году.

●● ПАРИЖ. В столице Франции и дру�
гих городах страны прошли очередные
многотысячные манифестации движения
«жёлтых жилетов». Это уже двенадца�
тое выступление противников политики
президента Эмманюэля Макрона. На
сей раз главным требованием демонст�
рантов было прекращение неоправдан�
ного полицейского насилия в отношении
протестующих. В акции приняли участие

люди, получившие серьёзные травмы в
результате применения стражами поряд�
ка резиновых пуль. Между тем 1 февра�
ля Госсовет, высшая судебная инстанция
Франции по административным делам,
отклонил иск правозащитников и проф�
союзов о запрете использования право�
охранителями карабинов, стреляющих
крупнокалиберными резиновыми пуля�
ми, для разгона невооружённых манифе�
стантов.

●● КИНШАСА. Исторический момент
в Демократической Республике Конго
(ДРК): лидер оппозиционной партии
«Союз за демократию и социальный про�
гресс» Феликс Чисикеди, набравший
38,57% голосов избирателей, принёс

присягу в качестве нового президента
страны. Церемония состоялась в присут�
ствии покидающего пост главы государ�
ства Жозефа Кабилы, возглавлявшего
ДРК с 2001 года. 20 января Конституци�
онный суд африканской страны признал
действительными предварительные ито�
ги президентских выборов, несмотря на
попытку другого оппозиционного канди�
дата Мартена Файюлу оспорить их. По�
сле объявления результатов голосования
10 января в стране в ходе волнений и
беспорядков погибли более 30 человек,
около 60 получили ранения.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

● Дмитрий Новиков и Даниэль Ортега.
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Российской Федерации

Смеяться, право, не грешно…

Оружием
сатиры

В ЗАЛЕ ЗАСЕДАНИЙ
ГОРКОМА собрались
руководители общест�

венных организаций, писате�
ли, поэты, студенты вузов и
колледжей города. Доклад о
значении сатиры в современ�
ном обществе сделал первый
секретарь Самарского обкома
КПРФ Алексей Лескин.

«Рифм отточенные пики»,
как однажды выразился Вла�
димир Маяковский, во все
времена использовались для
искоренения пороков общест�
ва. Жажда власти, стремление
к наживе, нравственная дегра�
дация бичевались сатириками
уже тысячелетия назад. Эпи�
грамма древнегреческого са�
тирического поэта Архилоха,
посвящённая любвеобильной
гетере Пасифиле, датируется
седьмым веком до нашей эры.
С тех времён сатира смело ше�
ствует по континентам и стра�
нам, в том числе и по России.

Как отметил в своём докла�
де Алексей Лескин, немало
отточенных рифм посвятил
высочайшим особам и цар�
ским вельможам великий рус�
ский поэт Александр Сергее�
вич Пушкин. Эпиграммы пи�
сали даже члены первого пра�
вительства Советской России.

В советские времена в стра�
не регулярно выходил кино�
журнал «Фитиль», издавался
всенародно любимый «Кро�
кодил», большой популярнос�
тью пользовалась телепереда�
ча «Вокруг смеха». Сатира бы�
ла мощным оружием партии.

Ситуация резко поменялась
с началом так называемой пе�
рестройки. Эпиграммы исчез�
ли со страниц газет и журна�
лов. Сатириков при поддерж�
ке «новой» власти оттеснили
смехачи. Глуповатое хихика�
нье нескончаемым потоком
льётся с экранов ТВ, хотя в
жизни народа веселья мало.
Экономика страны дегради�
ровала до предела. Мерилом
нравственности стал доллар.
Лескин привёл немало при�
меров из нашей действитель�
ности, достойных пера сати�
риков. И призвал всех участ�
ников «Литературной гости�
ной» смелее обличать произ�
вол теперешней власти и по�
роки так называемой демо�
кратической элиты.

Выдающимся сатириком
был и остаётся Александр
Сергеевич Пушкин, 220�летие
со дня рождения которого мы
отмечаем в этом году. Член
правления регионального от�
деления «Русского Лада»
Юрий Орлов, известный са�
марский пушкинист, напом�
нил в своём выступлении, что
гениальный поэт не боялся
бросать в лицо самодержцам
слова, проникнутые горечью и
злостью.

Самовластительный 
Злодей!

Тебя, твой трон 
я ненавижу…

Из школьных учебников
исчезла широко известная в
советские времена эпиграм�
ма Пушкина на графа Во�
ронцова.

Полу�милорд, полу�купец,
Полу�мудрец, 

полу�невежда,
Полу�подлец, 

но есть надежда,
Что будет полным наконец.

За эту эпиграмму и прочее
вольнодумство Пушкина, как
известно, из Одессы, где он
тогда жил, отправили под над�
зор в деревню. А в наше якобы
свободное и демократическое

время за подобные строки
можно угодить за колючую
проволоку. И всё�таки свобод�
ное и обличительное слово
звучит в творчестве самарских
прозаиков и поэтов.

Публицистическим нака�
лом веет от романов извест�
ного писателя, члена правле�
ния «Русского Лада» Евгения
Чебалина, который принял
участие в работе «Литератур�
ной гостиной», от книг поэта
Геннадия Сюнькова. В Сама�
ре издан сборник эпиграмм
«Вперёд, на халяву!» собкора
газеты «Правда» Александра
Петрова. Они посвящены
как местным, так и феде�
ральным чиновникам. В том
числе и нашему националь�
ному лидеру, под руководст�
вом которого «всех наших
недругов за морем мы без
раздумий победим, любого
пенсией заморим или зар�
плату не дадим….».

Удостоился эпиграммы
один из министров культуры
РФ, который однажды изрёк:
«Русский фашизм страшнее
немецкого».

Его бы русским поддеть 
коленцем,

Чтоб через толщу 
минувших дней

Министр бы сходу влетел 
в Освенцим

И сразу понял, 
кто нам страшней.

На заседании гостиной 
А. Петров прочитал эпиграммы
и на местных руководителей.
Бывший губернатор Констан�
тин Титов, теперешний замес�
титель председателя област�
ной общественной палаты,
представлен в них как «вер�
ный сын десятка партий». А
самарский мэр — «это победа,
это даже полёт: пять минут до
обеда, вот душа и поёт».

Сарказма и иронии перепа�
дает и местным поэтам, кото�
рые не замечают острейших
социальных проблем, хотя
живётся им трудно. На жало�
бу одного из них: «Я сущест�
вую, но я вою…», сатирик от�
ветил так:

Не пиши, не слогай, 
не твори.

Отрекись от поэзии 
начисто.

Лучше вой от зари до зари,
Добиваясь хорошего 

качества.

Дипломант всероссийско�
го конкурса ВСД «Русский
Лад» в номинации «Поэзия»
Яков Зуперман пишет «Час�
тушки�плюралюшки», в ко�
торых достаётся по заслугам
даже президентам США. А в
баснях поэта среди прочих
героев есть Медведь, в пове�
дении которого угадываются
замашки так называемой
партии власти. Дружными
аплодисментами оценили
собравшиеся и публицисти�
ческие стихи Зупермана —
его ответ защитникам тепе�
решнего режима, обеспечи�
вавшего нам множество
«свобод».

Свободу обмана, 
свободу насилья,

Свободу украсть 
сбереженья народа,

Свободу глумиться 
над славой России…

Но мы отвергаем 
такую свободу!

Сатира — это не только
эпиграммы. К ней относятся
и анекдоты, которые мастер�
ски рассказал Евгений Чеба�
лин, и рисунки, высмеиваю�
щие теперешние нравы.
Президент Самарского регио�
нального фонда «Культур�
ное наследие» Наталья Ар�
нольд представила сигналь�
ный экземпляр книги, в ко�
торой рисунками и талант�
ливыми комментариями к
ним отражена более чем ве�
ковая история смешных си�
туаций, а порой и обычных
глупостей. Вот, к примеру,
текст одного из объявлений:
«Продаётся куриная говяди�
на». Перестроечные грамо�
теи и переименователи по�
рой допускают грубейшие
смысловые и грамматичес�
кие ошибки даже в названи�
ях самарских улиц.

В ходе работы «Литератур�
ной гостиной» проводились
конкурсы на лучшего знато�
ка сатирических жанров.
Победителями в них стали
Роза Мирзаева и Дарья Се�
мерозубова из колледжа им.
Ляпиной.

Подобные заседания реше�
но проводить регулярно.

Елена ОРЛОВА,
сопредседатель Самарского 

регионального отделения ВСД
«Русский Лад».

Фото Якова ЗУПЕРМАНА.

Смеха боится даже тот, кто ничего не боится. Под таким девизом прошла «Литератур�
ная гостиная» в Самаре, организованная правлением региональной организации Всерос�
сийского созидательного движения «Русский Лад» при содействии областного и город�
ского комитетов КПРФ. Тема заседания — значение сатиры в современном обществе.

●● Выступает пушкинист Юрий Орлов.

●● Участники «Литературной гостиной».

Резонанс

В №124 за 2018 год уважаемой мною газеты «Правда» я прочёл
статью А. Брагина и Л. Жуковой под названием «Берегите чистоту
русского языка», и она побудила меня послать в редакцию некото�
рые выдержки из своих записей последних двух лет по данной зло�
бодневной, жгучей теме. Радует меня, что «Правда» постоянно уде�
ляет ей заметное внимание. Ведь серьёзные покушения на великий
русский язык бывали и раньше, но с горбачёвской «перестройкой»,
обернувшейся «катастройкой», и последующими разрушительными
«реформами» резко усилились тотальная порча и засорение русско�
го языка «новоязом», «феней» и «англицизмами». А одновременно
происходит изъятие исконных русских слов, объявляемых «устарев�
шими» только на том основании, что некие «продвинутые» сами их не
употребляют. Но возникает законный вопрос: а судьи кто?

У ВЫ, многие «медийные» (как
они сами себя называют) лично�
сти продолжают «прикладывать

к этому свои руки и языки». Ещё бы!
Они же любят быть «в тренде». Вопию�
щих примеров�иллюстраций языковых
безобразий столь много, что их хватит
на целую брошюру, и средства массо�
вой информации сегодня активно тому
способствуют.

С удовлетворением отмечу, что газе�
та «Правда» — замечательное в этом
смысле исключение, если перелисты�
вать абсолютное большинство нынеш�
них изданий. Я обращу внимание хотя
бы на один факт, говорящий, по�мое�
му, о многом. Почти во всех газетах,
журналах, книгах, которые сегодня вы�
ходят у нас на русском языке, из азбуки
этого родного для многих языка прак�
тически изъята седьмая буква алфавита

— «Ё». Почти во всех, подчеркну, кро�
ме «Правды», которая эту букву береж�
но сохраняет!

И это справедливо по отношению к
моему языку. Поскольку «Е» и «Ё» —
буквы разные, так что исчезновение
одной из них привело прежде всего к
многочисленным ошибкам в ударени�
ях, включая названия населённых
пунктов, улиц, районов, имён собст�
венных, ведь буква «Ё» во всех словах,
где она присутствует, является удар�
ной. Поэтому мало�мальски грамот�
ные люди не назовут свёклу — свеклой,
осуждённого — осужденным, возбуж�
дённого — возбужденным и т.д. и т.п.

Кстати, есть замечание также о пра�
вильном полном произнесении этого
распространённого сокращения — «и
т.д. и т.п.». Не только иностранцы и
представители «незалежной» вместо
слова «далее» (означающего «следует
за») произносят слово «дальше» (озна�
чающее физическое расстояние). На
латыни это сокращение etc. («et cetera»).
Пресловутое «и так дальше» — один из
ярких образцов безграмотности.

Большинство политиков, политоло�
гов, журналистов и прочих обществен�
ных деятелей постоянно путают, сме�
шивая друг с другом, понятия «идей�
ной» и «идеологической» борьбы, ко�
торые хотя и являются сходными по
смыслу, но не вполне тождественны.
Почему�то на это очевидное недоразу�
мение никто внимания не обращает.
При этом различие между «техникой»
и «технологией», «политикой» и «по�
литологией», «природой» и «природо�
ведением» и т.п. понимается хорошо и
аналогичного смешения этих понятий
не допускается. Так, в основе любых
идеологий лежат идеи, равно как борь�
ба идейная всегда лежит в основе
(предшествует) борьбы идеологичес�
кой. Негоже не знать об этом нашим
мужам учёным, да простят они меня,
грешного. 

Частое употребление выражения о
«переписке» кем�то истории мировой, 
и в том числе нашей отечественной, 
меня, как историка по образованию,
огорчает ещё пуще. Переписать историю
в принципе невозможно, ибо невозможно
сделать бывшее (то есть уже свершившее-
ся) не бывшим! Это, кстати, хорошо по�
нимали ещё древние римляне. Зато пе�
реписывать можно описание историче�
ских событий, а также их осмысление
(оценки), что называется историогра	
фией. Этим делом давно и с перемен�
ным успехом занимаются историки.
Однако не понимать разницы между
историей и историографией учёным
мужам вряд ли допустимо.

В АЖНО, ПО�МОЕМУ, сказать и
об «эвфемизмах» (то есть замене
прямых и точных словесных обо�

значений паллиативами, туманными
полунамёками, эрзац�выражениями и

словами). Далеко не всегда это полез�
но. А в некоторых случаях, как приня�
то говорить, просто требуется называть
вещи своими именами. Так, сожитель�
ство мужчин и женщин (псевдосемьи)
называть «гражданским браком» не
только безнравственно, на мой взгляд,
но и безграмотно. Гражданским бра�
ком правомерно и правомочно имено�
вать только такие браки, которые офи�
циально зарегистрированы в органах
ЗАГСа. Кстати, церковные браки (вен�
чание) заключаются только при нали�
чии заключённого по закону граждан�
ского брака.

А использование выражения «зани�
маться любовью» в смысле совокупле�
ния? Это уж, по�моему, не просто иди�
отизм, а самая настоящая мерзость. За�
ниматься можно математикой, геогра�
фией, физикой, ботаникой, собирани�

ем почтовых марок (филателией), кол�
лекционированием монет (нумизмати�
кой) и т.д. и т.п. Любовью тоже можно
заниматься, но только в смысле изуче�
ния её как феноменального духовного
явления, а никак не иначе!

В последние годы XX столетия ста�
ли расхожими некоторые выражения�
определения, претендующие на глуби�
ну, но нелепые по своей сути. К числу
таковых, помимо вышеперечислен�
ных, относятся, например, «непред�
сказуемые последствия», «человечес�
кий фактор», «летальное оружие», «у
преступности нет национальности» и
некоторые другие выражения и отдель�
ные слова. Попробую по порядку и
кратко пояснить, в чём же заключается
их нелепость.

Последствия, называемые «непред�
сказуемыми», в 90 процентах случаев
подразумевают самый неблагоприят�
ный исход (результат) тех или иных
людских деяний. «Человеческий фак�
тор» как терминологическая «новация»
была запущена в словесный оборот экс�
пертами в качестве некоей ширмы, под�
меняющей объяснение конкретных
причин техногенных аварий и катаст�
роф. Нелепость этого термина состоит в
том, что конструкционные недоработ�
ки, некачественное обслуживание, ха�
латность и вредительство, а также мно�
гое другое не должны заслоняться абст�
рактным «человеческим фактором» — у
них просто обязано быть своё конкрет�
ное наименование (обозначение).

Вполне очевидно, что следы челове�
ческой (а не собачьей или какой�либо
другой) деятельности присутствуют во
всех случившихся авариях и техноген�
ных катастрофах. Так, если при иссле�
довании их причин установлено, на�
пример, что водитель уснул за рулём, у
пилота за штурвалом случился ин�
фаркт или инсульт, а при проведении
регламентных или ремонтных работ
вместо одних узлов или деталей были
поставлены другие — некондицион�
ные, если надлежащий медосмотр был
проведён халатно либо не проводился
вовсе и т.д. и т.п., то недопустимо за�
менять перечисленные причины
обобщением и вместо конкретных
указаний на эти причины «прятаться»
за этот самый пресловутый «человече�
ский фактор».

Несусветное утверждение некото�
рых «правоохранителей» (в том числе
с генеральскими погонами) о том,
будто бы у преступности нет нацио�
нальности, по моему мнению, также
сильно хромает. Преступность, не�
смотря на то что понятие это универ�
сальное, у «носителей» её (то бишь у
преступников) оборачивается и нацио�
нальностью, и полом, и возрастом, и
принадлежностью социальной, и
множеством других вполне конкрет�
ных характеристик. У абстрактной
преступности перечисленных харак�

теристик действительно нет, но зато у
всех преступников, конечно же, тако�
вые имеются. Так, в годы «рыночных»
преобразований заметно изменилась
структура преступности, значительно
выросли этническая преступность,
детская и подростковая преступность,
женская преступность, появились но�
вые, доселе не существовавшие её ви�
ды (кибернетическая, торговля внут�
ренними органами, похищение лю�
дей, каннибализм и др.). Так что для
эффективного противодействия пре�

ступности, по моему глубокому убеж�
дению, грамотные правоохранители
обязаны изучать, знать и учитывать
всё это.

З А ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ в россий�
ских СМИ наблюдается массовое
тиражирование и многих других

абсурдов, явных нелепиц и несусветиц
наряду с невероятно распространив�
шимся холуйским употреблением анг�
лицизмов и другими способами засо�
рения русского языка. Опять буду об�
ращаться к примерам.

Так, давно, ещё с Первой мировой
войны, появилось выражение «ору�
жие массового поражения», которое
после Второй мировой войны стало
сокращённо называться ОМП. По�
явилось потом и множество видов та�
кого оружия, кроме атомного и водо�
родного с ракетными носителями
(электронное, психотронное, биоло�
гическое, бактериологическое, лазер�
ное, гиперзвуковое, климатическое и
т.д. и т.п.). Во время моей срочной
службы в Ракетных войсках Совет�
ской Армии (на рубеже 1960�х и 1970�х
годов), чему я свидетель и участник,
многие из перечисленных видов ору�
жия изучались на теоретических заня�
тиях и тренажах.

Но вот в XXI веке, ни с того ни с се�
го какие�то «умники» заменили тер�
мин «ОМП» «летальным оружием». И в
этом случае массовое «попугайство»
сработало на удивление даже в среде
профессионалов! Мало�мальски обра�
зованный человек должен ведь знать,
что слово «летальное» означает «смер�
тельное». Так что всякое оружие, кроме
игрушечного, будь оно «холодное» или
«огнестрельное», предназначено для
умерщвления и выведения из боевого
строя (то есть нанесения ранений, уве�
чий) противника и, стало быть, являет�
ся «летальным» по своему назначению
и определению. Спрашивается, какого
рожна изъяли из оборота удобный и
более точный термин «ОМП»?

А вот совсем «из другой оперы», но
тоже удивительно. Появилось боль�
шое число «какбыкеров», то есть упо�
требляющих где ни попадя оборот
«как бы» (сокращённое от «как будто
бы»). Смысл этого словесного оборота
в русском языке заключается в том,
что следующего за ним какого�либо
действия или явления на самом деле
не было и нет. Таким образом, говоря�
щий «я как бы пошёл», «как бы прыг�
нул», «как бы устроился», «как бы что�
то взорвалось», «как бы что�то нача�
лось» и т.д. и т.п. тем самым фактичес�
ки отмечает: этого в действительности
не произошло. Но говорят�то о свер�
шившемся! Так от чего же такие обо�
роты — от скудоумия, скудословия
или от дурной привычки? Однако это
явное извращение родного языка —
значит, надо отвыкать!

Злоупотребление «англицизмами»
— тема отдельная, но несколько при�
меров этого я всё�таки здесь тоже при�
веду. В русской транскрипции. Слово
«драйв», вместо привычного нам
«азарта» или «куража», очень любит
употреблять премьер Д. Медведев. Да
и если бы только он! Широко пошло,
очень широко. А подводных пловцов�
аквалангистов, водолазов, просто ны�
ряльщиков стали неизменно «дайвера�
ми» называть — подобно папуасам, в
языках которых своих аналогов не
имеется.

Вместо красивых и лаконичных одо�
брительных русских слов «ладно», «хо�
рошо» — только «о’кей» да «о’кей».
Междометия «вау» в русском языке
нет, зато у нас множество своих анало�
гичных междометий имеется: ах, ох, ух,
эх, ого, ага, угу и др. В крайних случаях
можно и кавказское вах употреблять с
шутливым оттенком, но не тот коша�
чий либо собачий звук «вау».

Жён президентов и других глав го�
сударств называют исключительно
«первыми леди». Хотя у немцев это —
«фрау», у итальянцев — «сеньора», у
испанцев — «донна», и с какой стати
все должны называть этих особ на ан�
глийский манер?..

На днях слышал по радио, как
«птичников» называли «бёрдерами».
Скажу на это: противно такое, господа,
ох как противно!

В заключение же приведу здесь ещё
один пример искусственно организо�
ванного оскудения русского языка. Хо�
рошо помню, что в магазине «Мясо»,
расположенном в доме, где я живу
большую часть своей жизни, в 1950—
1960�е годы постоянно и в широком
ассортименте продавались антрекоты,
бифштексы, ромштексы, свиные от�
бивные на косточке, эскалопы из мяса
разных частей разных животных, и всё
по одной цене — 37 копеек за штуку, а
котлеты — по 6 копеек (без «гэмэош�
ной» сои, без ядовитого глутамата на�
трия и других химических добавок, как
в нынешнее время), и много ещё чего.
А вот с некоторых пор все куски мяса
называются «стейками» и стоят они на
порядок дороже.

Помню и «правдинский» гастроном
(я год до армии и год после работал в
издательстве «Правда»), где также всё
было. Помню и непродолжительные
перебои с хлебом и крупой, вызванные
хрущёвскими «экспериментами» в
сельском хозяйстве. Но магазины в на�
шей стране всегда носили понятные
названия на государственном русском
языке: «Продукты», «Гастроном», «Га�
лантерея», «Универмаг», «Универсам»,
были фирменные «Океаны», «Русский
лён» и много других. Гостиницы не на�
зывались «отелями» (а для иностран�
цев в СССР были гостиницы «Инту�
рист»), впрочем, как и в зарубежных
странах отели не назывались гостини�
цами. Пивные назывались пивными,
рюмочные — рюмочными, были у нас
«Закусочные», «Сосисочные», «Блин�
ные», «Чебуречные», которые демре�
форматоры захватили и переименова�
ли на чуждый нам манер. Ведь тошнит
теперь от засилья «шопов», «марке�
тов», «хаусов», «пабов», от засилья
иностранной (преимущественно анг�
лоязычной) пошлой рекламы!

С ИМ ЗАВЕРШАЮ перечисление
моих примеров и комментарии к
ним. Полагаю, что их достаточно

каждому для самостоятельных выводов
и оценок. Пусть заголовок статьи Бра�
гина и Жуковой, опубликованной в
«Правде» и упомянутой в начале дан�
ных заметок — «Берегите чистоту рус�
ского языка», будет для нас, всех моих
соотечественников, действенным и ре�
зультативным призывом. Ведь «Прав�
да» в полном смысле слова бьётся за
правду!

Андрей КОРЕНЕВ,
юрист, историк.

г. Москва.

Если дорог нам
русский язык
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Э КСПЕРТЫ Калифор�
нийского университета в
Сан�Диего установили,

что количество пятен на Солн�
це резко сокращается. Пятна
эти возникают тогда, когда тем�
пература солнечного вещества
падает с 5800 до 3000 кельви�
нов. «Великим минимумом»
учёные называют фазу с не�
сколькими очень слабыми цик�
лами солнечной активности,
поясняет автор публикации
Михаэль Оденвальд. 

Похожего спада солнечной
активности наше светило до�
стигло во время малого ледни�
кового периода, который

длился с начала XV до XIX ве�
ка. Тогда последствиями стали
сокращение урожайности и го�
лод. Теперь климатологи опа�
саются, что такие условия вер�
нутся, так как на Солнце снова
появляются признаки слабой
активности.

Когда именно придёт ожида�
емая фаза холода, предсказать
трудно из�за разнообразных
влияющих факторов. Дэн Лю�
бин и его коллеги из Калифор�
нийского университета ожида�
ют, что данный период начнёт�
ся в 2050 году. Но, к примеру,
математик Нортумбрийского
университета в Великобрита�

нии Валентина Жаркова счита�
ет, что глобального похолода�
ния следует ожидать уже с 2021
года. В 2030�е годы солнечная
активность сократится на 60%,
до уровня, который в послед�
ний раз наблюдался во время
так называемого Минимума
Маундера, продолжавшегося с
1645 по 1715 год.

Сокращение солнечного из�
лучения, особенно в ультрафи�
олетовой области спектра, ос�
лабляет озоновый слой, про�
стирающийся над Землёй в
стратосфере. Если озон отсут�
ствует, воздушные массы на вы�
соте охлаждаются, что влияет в
более низких слоях атмосферы
на систему ветров и погоды, го�
ворится в статье. 

Но может ли это стать причи�
ной нового малого ледникового
периода? Большинство учёных

в этом сомневаются, отмечает
автор. Так, эксперты Института
исследования Солнечной сис�
темы Общества Макса Планка
в Геттингене разъясняют: коле�
бания солнечного излучения
слишком слабы для того, чтобы
оказывать значительное влия�
ние на климат. Также и учёные
Потсдамского института изуче�
ния климатических изменений

не ждут наступления нового
малого ледникового периода. В
одном из своих исследований
они показали, что новый «вели�
кий минимум» солнечной ак�
тивности может привести к
максимальному похолоданию
на 0,3 градуса Цельсия в 2100
году, подчёркивает издание.

(Inopressa.ru).

Нас ждёт ледниковый мини�период?
Новое исследование американских учёных показы�

вает, что солнечное излучение в ближайшие десятиле�
тия сократится на 7% из�за «великого минимума» сол�
нечной активности. Глобального потепления это, одна�
ко, не остановит, сообщает немецкое издание «Фокус».


